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! ! ! !开学首日，本报“四问上海高
中学业水平考改革”受到社会广泛
热议。昨天，市教委高中学业考调
整方案也正式出台———高三年级
语文、数学、外语和思想政治 !门
科目的考试时间从高三第二学期
调整至高三第一学期期末；语文、
数学 "门科目增加附加题，供部分
高三学生选考、参加试点高校自主
招生时使用。今后学业水平考成绩
将加强在高中毕业和高校自主招
生中的应用。

虽然，新方案今年暂不实行，
要从今年的新高二年级（"#$%年参
加高考）才开始，但高中学生和校
长们却担心，此次调整方案提供给
学生参加每门学科考试的机会只
有一次。“会不会把高中完整 &年
的培养周期分割成 &个‘一年’，从
而导致应试纵贯 &年”？

“减负措施”受质疑
学业考改革原本是想缓解高

校自主招生联盟测试演变成“小高
考”的趋势，但这一“减负”措施却

也受到不少质疑。上海高考语文阅
卷组组长、华东师范大学周宏教授
昨天发布微博说，本来只需高三应
试，现在变成从高一起三年“年年
高考”。还有家长担心，虽然只是语
文和数学两门科目采用加试，但出
于“多一个成绩总是好的”的心态，
会不会使加试变成了全民皆试？
曾任复旦大学招办主任、现为

复旦大学附属中学校长郑方贤说，
无论是作为高中毕业依据，还是大
学自主招生选拔标准，甚至替代高
考，调整方案中的表述都表明了学
业水平考的重要性和权威性，因
此，高中教师、学生、家长抑或整个
社会，都会强烈地感受到它的影
响，把原来对高考的关注转化为对
高中学业水平考试的关注。“目前，
每门学科的学业考机会只有一次，
若一门考砸，极有可能会直接影响

到学生将来进入哪个大学，大多数
学生势必会对每门考试都全力以
赴，应试准备很可能会从高三提前
到高中前两年。如果未来每门学科
可以提供多于一次的考试机会，或
许更符合改革的初衷”。

“各科均衡”更讨巧
“学业考替代各高校自己的自

主招生测试，可行吗？”市西中学高
二学生小陆提出疑问：“目前改革
方案里只有数学和语文有附加题，
而各个高校在自主招生的时候，不
可能只看同样的附加题吧。”
格致中学校长张志敏认为，“从

今年新入学的高一年级开始，这一
学业考新政将正式实行。由于各高
校细化方案尚未出台，家长和考生
普遍呈期望状态。这一政策的出台，
对那些成绩优秀且各科较为均衡的

学生有利。他们可以凭借会考成绩
在高校自主招生中占优势。”
张志敏建议，无论孩子成绩如

何、兴趣如何，一定要考“加试”，并
不符合学生的成长需求，高中教育
也不能以追求名牌大学录取率作为
衡量标准，应该鼓励学校、家长和学
生一起根据自身学业水平、志趣爱
好、家庭期许等因素，发现学生的潜
能和志趣所在。从这个学期开始，格
致中学推出了网上测评系统，供学
生根据测试结果找到自己的最佳志
趣发展域，并由此选择学习模块，组
成自己的拓展型和研究型课表。

“考试流程”应严谨
郑方贤说，这次调整还将对学

业水平考试的命题、考试组织、阅
卷等环节提出挑战。“自从举行学
业水平考试以来，因其‘不重要’，

所以受到的关注度不高，因此其命
题、考试组织、阅卷等环节的工作
也相对松懈。随着新方案的实施，
将会要求每门课程的考试都如同
高考那样严谨和严密，否则将难以
面对社会公平公正的诉求。如此一
来，考试机构面临的压力将是巨大
的”。
在调整方案中，学业水平考试

标准被强调要限定在课程标准规
定的范围之内，这就确认了教材和
课程标准的权威性。郑方贤说，高
中长期以来存在的以高考大纲为
目标的教学，或许有望经此转变为
以课程标准为教学要求。“但教师
如何将课程标准中大量的实践内
容和拓展内容融入教学环节，并让
它能反映在考试内容之中，会是老
师们面临的压力”。

本报记者 马丹 陆梓华

! ! ! !本报讯（记者 易蓉 王蔚）昨
天本市高中学业水平考试制度调整
方案出台，复旦大学、上海交通大学
等沪上高校纷纷表态支持，各校将
探索招生制度新模式，根据有关学
科特点制定相应的自主招生方案。

复旦大学招生负责人昨天表
示，非常支持上海市的改革决心，
非常愿意与各方协力深化高校招
生改革，走在全国前列。“我们将仔
细研究上海的方案内容，积极配
合，制定明年自主招生计划和未来

深化改革方案，上报教育部批准后
尽快向社会公布。复旦的自主招生
改革有明确的理念指导和明晰的
路线图，会充分考虑到政策延续
性、改革稳定性和考生的利益”。
上海交大招办表示，上海市高

中学业水平考试改革是一项积极有

益的探索，对推动高等教育改革发展
具有重要意义。学校支持上海市的改
革方向，将在教育主管部门的指导
下，认真研究制定学校招生方案，积
极探索招生制度改革的新思路、新模
式、新举措，落实纲要精神，保障考生
权益。具体招生方案在获教育部批

复后，将向考生和社会发布。
华东师范大学招办负责人昨天

表示，新的高中学业水平考试调整
方案，对于实施素质教育、促进高中
生综合素质的提升、减轻学生过重
的课业负担都有着积极的意义。该
校将会以本市高中会考相关科目的

成绩和附加题的成绩，作为学校自
主招生初试的依据，结合有关学科
的特点，制定相应的自招方案。
上海纽约大学校长俞立中说，

上纽大在今年的首次招生中，对本
市考生首先就要求其提供已有的
会考成绩，并以此作为初次遴选的
依据。然后，通过“会考”成绩、提交
的书面申请材料等入围的考生，再
接受学校专家的面试，最后才是看
高考成绩。对于这样的招生模式，今
后上纽大还会继续沿用下去。

高中不要变成“年年备考”
学业考改革本为“减负”但有人担心“应试”前移

沪上高校积极回应学业考新方案

探索“会考”模式 保障考生权益

! ! ! !本报讯（记者 王蔚）市
教育发展基金会英盛教育基
金设立仪式日前举行。几个
青年爱心企业家秉承家族行
善不求闻名的传统，为传承和
弘扬“爱满天下”精神，支持教
育事业的发展，捐资 '###万
元设立了专项基金，将扶持、
鼓励、资助各项有利于教育
事业发展的社会公益活动。
据英盛教育基金管委会

主任叶良骏介绍，该基金是
由一位青年才俊创意发起。
这位青年在 (年前来上海与
一位志同道合的朋友联手创
业，获得成功后便投身公益。
近年来他俩对上诲教育界正
在大力开展的以“爱满天下”

命名的各种活动产生了浓厚兴趣，
决定对不懈推广“爱满天下”精神的
老师予以支持。

! ! ! !本报讯（记者 马亚宁）为期 )

天的 "#'&上海国际科学与艺术展
日前圆满闭幕，展示来自中国、美
国、英国、加拿大、日本等 '!个国家
和地区的创意互动作品。据悉，自
"##!年创办以来，上海国际科学与
艺术展的观众每年以近 &#*的速度
增长，今年更突破 ''万人次。
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国际科学与艺术展闭幕

! ! ! !科学减压健身
操、科普案例展示、
科学小品表演、创意
小制作……昨天下
午，市科协主办的
“达能杯”第五届上
海科学生活大使评
选活动举行了终评
大赛。来自各区县的
科学生活大使闪亮
登场，通过科普知识
问答和科学生活展
示两个环节的精彩
表演，摘夺前 %名科
普达人的桂冠。
本报记者 马亚宁

孙中钦 摄影报道
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